
Governo do Distrito Federal
Secretaria de Estado de Desenvolvimento Social do Distrito Federal

Gabinete
Conselho de Segurança Alimentar e Nutricional do Distrito Federal

 

ATA - SEDES/GAB/CONSEA

ATA DA 4º PLENÁRIA CONSEA/DF - 29/05/2024

4ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO MÊS DE MAIO, DO CONSELHO DE SEGURANÇA ALIMENTAR E
NUTRICIONAL – CONSEA/DF, BIÊNIO 2023/2025, REALIZADA NO DIA 29 DE MAIO DE 2024.

 

Pauta: 

14h00 - Abertura da Plenária 

14h10 - Jus�fica�vas de ausências dos (as) conselheiros (as), conforme Regimento Interno do
Consea-DF; [2] 

14h20 - Leitura e aprovação da ata da plenária ordinária do mês de janeiro de 2024; 

14h25 - Leitura e aprovação da pauta do dia; 

14h30 - Estratégia Alimenta Cidades e indicação de conselheiros para compor Grupo de trabalho da
estratégia; 

14h50 - Proposta de alteração do Regimento Interno do Consea-DF; 

16h30 - Considerações finais e informes: Saída de Sheila Lima da Presidência do Consea;
Apresentação de novos representantes de En�dades; A�vidades das comissões temá�cas do
Consea; Recomposição da coordenação da comissão temá�ca de monitoramento; 

17h00- Encerramento

 

Par�cipantes:

Convidada:

 

 

Brenna de Araújo Vilanova Movimento Negro Unificado - MNU

 

Conselheiros da Sociedade Civil:

 

 

 

Ação da cidadania contra a fome e a miséria Eduardo Loureiro Kegles Torres Titular

Acelbra-DF Elidia Ines Bastos de Almeida Titular
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Acelbra-DF Luiz Antônio Alves do Carmo Suplente

ALIANÇA PELA ALIMENTAÇÃO SAUDÁVEL Albaneide Peixinho Suplente

Associação Brasiliense de Deficientes Visuais
ABDV Sávio Trindade Lobato Titular

Associação Posi�va de Brasília Bruna Santos Sousa Titular

Associação Vida Inteira Francisco Aires Afonso Filho -  Tata
Ngunzetala Titular

Associação Vida Inteira Tha�anny Alves de Lima Silva Suplente

Cáritas Brasileira Jaime Conrado de Oliveira Titular

Colégio Mão Amiga João Paulo II André Santos Pires Carreira Suplente

Conselho Indígena do DF/ CID-DF Eliane Alves/ Potyra Terena Suplente

FONSANPOTMA DF ENTORNO Sólon Dias da Silva Suplente

Movimento Negro Unificado Renata Parreira Peixoto Titular

OPSAN Beatriz Oliveira Blackman Machado Titular

REDESSAN Maysa Gomes Titular

REDESSAN Márcia Gomes Rocha Lima Suplente

SINDSASC Vânia Maria da Silva Titular

WWF Brasil Abilio Vinicius Barbosa Pereira Titular

 

Conselheiros do Governo

 

 

 

CAESB Maxwell Simes de Souza Paiva

Caisan/DF Felippe Augusto Gomes

Casa Civil Vivian Kei�y Castro Soares

CEASA DF Miro Gomes

EMATER-DF Le�cia Mar�nez

Secretaria de Agricultura - SEAGRI Lucio Flavio
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Secretaria de Desenvolvimento Social - SEDES Vanderléa Fá�ma Cremonini

Secretaria de Educação Juliene de Jesus Moura

Secretaria de Estado e Economia - SEEC Lidiany Krüger

Secretaria de Jus�ça - SEJUS João Carlos

Secretaria de Saúde Carolina Rebelo Gama

Secretaria do Meio Ambiente - SEMA Rachel Sigmaringa

Serviço de Limpeza Urbana - SLU Isabele Novais

 

Colaboradores:

Lidiane Pires – Secretária Execu�va do Consea

Lilian Vaz – Técnico em Assistência Social - Consea 

Pablo Oliveira Silva - Técnico em Assistência Social - Consea

 

 

Abertura e Jus�fica�va das Ausências

Aos 29 de maio de 2024, às 14 horas, em sala virtual do Zoom, iniciou-se a 4ª Reunião Plenária ordinária
do Conselho de Segurança Alimentar e Nutricional – CONSEA/DF, Biênio 2023/2025. Devido à ausência,
jus�ficada, da Presidente Sheila, a representante da  secretaria geral do Consea,  Vanderléa Cremonini,
fez a abertura e conduziu a plenária conforme prevê o regimento interno.  Lidiane Pires – Secretária
Execu�va do Consea - informou que não houve jus�fica�vas de ausências dos conselheiros,  pelo e-mail
do conselho, apenas no grupo do Whats App o Sr. Mateus Terena da en�dade Kariri Xocó disse que não
poderia par�cipar da reunião. Além disso, apresentou o novo membro da secretaria execu�va, o servidor
Pablo Oliveira. 

Passou-se a leitura e aprovação da ata da Plenária do dia 16/01/2024, que foi enviada previamente ao e-
mail dos conselheiros. Sem ponderações, a ata foi aprovada pela plenária.

Passou-se a aprovação da pauta do dia, que foi aprovada, 

Lidiane informou que a conselheira da sociedade civil Gisele Garcia, representante do OPSAN, pediu
desligamento do Consea em fevereiro,  e desta forma a comissão temá�ca de  monitoramento está sem
coordenação desde então. Lidiane mencionou a necessidade de movimentação das comissões temá�cas,
pois ela dão o sen�do ao Consea e movimentam as pautas. Albaneide comentou da necessidade de
recompor a comissão de monitoramento para dar movimento aos trabalhos iniciados. Lidiane mencionou
que está agendado para 26 de junho uma a�vidade do QualificaSAN, mas até o momento as comissões
não deram informação sobre o evento. 

Seguindo a pauta do dia, passou-se a discu�r sobre a Estratégia Alimenta Cidades. O Secretária Execu�vo
da Caisan/DF Sr. Felippe Augusto, deu início a apresentação no projeto “Alimenta Cidades”. Informou que
nos dias 14 e 15 de maio par�cipou do lançamento da estratégia “Alimenta Cidades” em Brasília,  e trouxe
para essa Plenária as  informações passadas no evento. Apontou que 60 cidades foram selecionadas pelo
Ministério do Desenvolvimento Social para par�cipar da implementação da Estratégia, entre  elas o
Distrito Federal. Felippe mostrou dados de segurança e insegurança alimentar no DF, comparando POF
2018, PDAD 2023 e PNAD con�nua 2023. Pontuou que a governança do Alimenta Cidades é de
competência da Caisan e que o Consea somará enquanto controle social. Por fim, falou da necessidade de
criação de um grupo de trabalho, a pedido da equipe do MDS que coordena a Estratégia alimenta
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cidades, que será composto por membros do governo e também da sociedade civil. Convidou os
conselheiros a par�cipar. Renata Parreira, representante do MNU, e Jaime Conrado, representante da
Cáritas, se candidataram  e  Albaneide Peixinho representante da Aliança pela alimentação saudável, se
colocou como suplente, caso necessário. 

Renata do MNU falou que sente falta na apresentação do Alimenta Cidades de dados sobre insegurança
alimentar de mulheres negras. Vanderléa falou que a PDAD 2023 não analisou a área rural,  citando que o
documento mais completo para fazer essas análises é a POF 2018, e que quando se compara POF 2018
com PNAD con�nua 2023, nota-se uma melhoria no quesito segurança alimentar no DF. Albaneide falou
da necessidade de iden�ficar as pessoas ainda em insegurança alimentar para incidir sobre elas para
saírem da insegurança alimentar. Ela também apontou que o governo tem que ter mais detalhes sobre
esses dados da insegurança alimentar. Cita também que é o governo que tem que assumir a proposta do
plano da Estratégia, e não criar um grupo de trabalho para que isso ocorra, pois a sociedade civil está
mais para monitorar e colaborar. Citou também que a apresentação do governo federal no lançamento do
“alimenta cidades” foi de uma forma genérica e a apresentação de hoje caberia ao governo local já trazer
dados e estratégias mais concretas para colocar em prá�ca o Alimenta Cidades. 

A representante da secretaria de saúde, Carolina Gama, solicitou para que  Felippe  explicasse novamente
como será os trabalhos das secretarias, Felippe respondeu que vai buscar orientações a respeito com o
MDS. Abílio, representante da WWF,  falou da importância de colocar nos recortes da insegurança
alimentar o santuário dos Pagés, população indígena, povos e comunidades tradicionais localizados no DF.
Solon, representante da Fonsapotman, propôs que a sociedade civil também tenha a inicia�va dessa
estratégia “alimenta cidades” não ficando só na parte de monitoramento.

Passou-se à análise das propostas de alteração do Regimento Interno do Consea/DF. Albaneide, como
componente do GT de alteração dos atos norma�vos, conduziu a apresentação informando que durante a
condução das a�vidades, o conselheiro Lúcio Flávio, representante da Seagri,  foi subs�tuído por
Vanderléa Cremonini, que fez várias sugestões ao documento quando este foi apresentado à Mesa
Dire�va do Consea. Citou também que o grupo de trabalho procurou alinhar o Regimento Interno do
Consea com a Lei Federal  do SISAN para posteriormente mudar o Decreto 38.048/2017 que norma�za o
Consea. Albaneide falou que após a confirmação da mudança do regimento tem que ser encaminhado ao
jurídico para verificar a possibilidade de ajustes. 

O conselheiro Sólon ques�onou a mudança no Regimento Interno sem antes mudar o Decreto, pois
poderia não ser possível, devido à hierarquia das normas, porém Albaneide respondeu que de posse de
um novo regimento interno a assessoria jurídica poderá solicitar a mudança do decreto. Carolina Gama
falou da possibilidade do Consea propor a mudança da lei e decreto para em seguida mudar o regimento.
Jaime sugeriu considerar o que foi feito pelo grupo de trabalho para uma mudança futura no Regimento
Interno, pontuou que é importante valorizar os trabalho dos componentes do GT. 

Lúcio Flávio argumentou que já na primeira reunião do grupo de trabalho orientou que se fizesse primeiro
os procedimentos para a mudança na lei que cria o Consea e no  decreto que o regulamenta e
posteriormente alterações no regimento interno. Mas que o procedimento adotado foi outro. 

Diante o impasse, Albaneide sugeriu que todos os conselheiros lessem com atenção as propostas de
alteração do regimento interno, que fizessem suas propostas e anotassem suas dúvidas. Sugeriu também
que seja marcada uma reunião extraordinária para tratar somente sobre esse assunto. Albaneide
informou que o regimento interno só entrará em vigor quando mudar o decreto. Ela propôs a data 26 de
junho para a plenária extraordinária. A Secretaria enviará novamente ao e-mail dos conselheiros o
documento contendo as propostas de alteração, e os conselheiros terão até o dia 16/06 para devolver o
regimento interno ao e-mail do Consea com os apontamentos per�nentes. A secretaria execu�va enviará
todas as sugestões recebidas no e-mail, ao grupo de trabalho, para poder analisar e compilar as sugestões
dos conselheiros para apresentar na plenária extraordinária. 

Passando para as considerações finais e informes

Lidiane informou da necessidade dos conselheiros, que compõe a comissão temá�ca de monitoramento, 
escolher um novo coordenador(a) para a comissão, tendo em vista que Gisele saiu. Listou todos os
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conselheiros que atualmente estão na Comissão e pediu que se ar�cularem no grupo para eleger outro
nome. 

Lidiane também apresentou Brenna de Araújo Vilanova,  como membro suplente do MNU, e informou
que encaminhará a nomeação para publicação pelo Governador. Avisou que o CRN 1 encaminhou e-mail
informando que fará a troca dos seus representantes novamente - �tular e do suplente, que já
encaminharam dois nomes que estão em análise documental.

Dada a ausência, jus�ficada, da Presidenta do Consea neste reunião, Lidiane apenas informou aos
conselheiros que  a Presidenta Sheila comunicou à Mesa Dire�va em abril,  que sairá da Presidência, mas
ainda não iniciou os trâmites para sua subs�tuição. 

Encaminhamentos:

Tramitar processo para publicação no DODF do nome de Brenna de Araújo Vilanova  como representante
suplente do Movimento Negro Unificado.

Plenária extraordinária em 26 de junho para tratar sobre alterações do regimento interno. A Secretaria
Execu�va irá enviar novamente ao e-mail dos conselheiros o documento contendo as propostas de
alteração, os conselheiros terão até o dia 16/06 para devolver o regimento interno ao e-mail do Consea
com os apontamentos. A secretaria execu�va enviará todas as sugestões recebidas para o grupo de
trabalho que irá analisar e compilar as sugestões dos conselheiros para apresentar na plenária do dia
26/06.

Sem mais nada a relatar, a Plenária foi encerrada às 16h55 pela Secretária Geral do Consea. 

Documento assinado eletronicamente por ALBANEIDE MARIA LIMA PEIXINHO, Usuário
Externo, em 23/09/2024, às 11:40, conforme art. 6º do Decreto n° 36.756, de 16 de setembro
de 2015, publicado no Diário Oficial do Distrito Federal nº 180, quinta-feira, 17 de setembro de
2015.

Documento assinado eletronicamente por CINTIA CASTRO DE PAULA - Matr.0284979-8,
Secretário(a) do Conselho de Segurança Alimentar e Nutricional do Distrito Federal, em
23/09/2024, às 16:04, conforme art. 6º do Decreto n° 36.756, de 16 de setembro de 2015,
publicado no Diário Oficial do Distrito Federal nº 180, quinta-feira, 17 de setembro de 2015.

A auten�cidade do documento pode ser conferida no site:
h�p://sei.df.gov.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0
verificador= 150912065 código CRC= 28E8E4F8.

"Brasília - Patrimônio Cultural da Humanidade"
Sia Trecho 8 Lote 275 - Bairro Zona Industrial Guará - CEP 70075-900 - DF

Telefone(s): 3773-7186
Sí�o - www.sedes.df.gov.br

00431-00011750/2023-96 Doc. SEI/GDF 150912065

24/09/2024, 15:07 SEI/GDF - 150912065 - Ata

https://sei.df.gov.br/sei/controlador.php?acao=documento_imprimir_web&acao_origem=arvore_visualizar&id_documento=168596704&infra_siste… 5/5


